



INSTITUTO UNIVERSITARIO DE CALDAS

"Dignificando la escuela transformamos el mundo"

GUÍA DE TRABAJO VIRTUAL

ASIGNATURA: [FILOSOFIA GRADO DECIMO]

SEMANA DE TRABAJO: 19 JULIO AL 23 DE JULIO

Guía elaborada por: Hector Manuel Betancourt Lopez]

METAS DE APRENDIZAJE / COMPETENCIAS A DESARROLLAR

- Reconocer el primer movimiento filosófico dado en la filosofía antigua con sus principales características
- . Demostrar capacidad de análisis, síntesis y creatividad con base en los textos y videos filosóficos sobre los presocráticos

LECTURAS: LECTURA UNO

TÍTULO DE LA LECTURA

EL PASO DEL MITO A LA RAZÓN

Antiguamente las personas tenían muchas creencias y pensaban que esas creencias eran la verdad, aunque sean descabelladas para nosotros esas **supersticiones**. Por ejemplo, creían que el sol y la luna eran dioses y había que adorarles. Por otro lado, no entendía las cosas que ocurrían en la naturaleza y desean controlar los fenómenos naturales. Entonces nace lo que llamamos hoy **mito**. Creencias fantásticas sobre el origen del universo, del mundo, de un lugar o el fin del mundo. Por ejemplo, antes la gente creía que la enfermedad era un castigo de algún dios; si llovía, era obra de un ser superior; si había un eclipse, era una **deidad** que se estaba manifestando. El creer en estas cosas se llamó fe, pero el ser humano siempre ha querido controlar las cosas que ocurren y ponerlas a su favor. Entonces como ya había concluido la existencia de los dioses, empezaron a buscar la forma de hacer que ese dios les ayudara, creando los **rituales**. Para que hiciera llover, curar una enfermedad o realizar un acto asombroso como oscurecer el día.

Algunas personas, sin estar tan arraigados a esta **fe**, desearon encontrar una respuesta diferente. Tenían una nueva **actitud**, la actitud de pensar y buscar la verdad de las cosas sin recurrir a la fe en los dioses mitológicos. Y así empezaron, con el **logos** o la razón, iniciaron el camino de la explicación de la naturaleza desde la razón. Pero gracias a estas personas, ya sabemos que si uno se enferma es debido a un virus o bacteria y vamos al médico; ya entendemos el por qué llueve y qué es lo que causa a un eclipse; y todo esto, porque algunos se empezaron a preguntar y buscar respuestas más lógicas desde la materia y la razón, empezaron a interrogar por el último por qué de todo.

Con el correr del tiempo este pensamiento mitológico fue desplazándose y dando lugar a lo que se llama pensamiento racional y cuando hablamos de pensamiento racional aparece un nuevo concepto que es el concepto de logos. la palabra logos en el griego hace alusión al conocimiento, a la razón, a un modo de comprender las cosas

Todo esto se dio en lo que se denomina la FILOSOFIA ANTIGUA: Los primeros filósofos griegos fueron LOS PRESOCRATICOS serie de pensadores que centraron su pensamiento en EXPLICAR EL ORIGEN DE TODO EN ELEMENTOS DE LA NATURALEZA

Un lugar geográfico donde surge este pensamiento prefilosófico es Mileto una región una zona de Grecia en donde aparecieron una serie de pensadores como por ejemplo Tales de Mileto, Anaximandro, Anaxímenes son pensadores que se fijaron en los elementos de la naturaleza para decir que allí estaba el origen de todo. Es decir, cuando el ser humano se pregunta de dónde viene las cosas, el pensamiento filosófico tiende a buscar ese principio del cual las cosas provienen. Para Tales todo proviene del agua. Tales se fijaban en el agua como el principio a través del cual se dio origen a la vida y a todo. Otros pensadores como por ejemplo Anaxímenes van a decir que el origen de la vida está en el aire y otros como Anaximandro vana a decir que el origen de la vida está en un elemento muy indeterminado algo como que no tiene forma algo indeterminado y que luego se va formando hasta ser el universo que él lo denomino APEIRON.

Interesante lo de Tales de Mileto que sin tener elementos biológicos instrumentos biológicos ni físicos ni astronómicos puso el acento en el agua como el origen de la vida y recién en el siglo XIX (19) se va a llegar a demostrar que los seres bióticos seres predecesores a los seres vitales van a tener su origen el agua es decir el agua como el origen de la vida. en ese sentido tales fue un buen precursor.

Otros filósofos que provienen de otra región de Grecia uno es Heráclito y el otro es Parménides tenían planteamientos bastante opuestos y bastante importantes que tienen consecuencias hasta el día de hoy.

Heráclito tenía una percepción de la realidad cambiante decía que todo cambia y nada permanece. nadie se baña dos veces en el mismo río como diciendo que la realidad es una realidad que fluye y nunca estamos en la misma realidad. La realidad tiene una dimensión permanentemente cambiante está integrada por pares de opuestos que se equilibran y compensan porque alguna medida, alguna ley, alguna proporción, no están estáticos sino en permanente dinamismo. Todo cambia nada permanece. en el lado opuesto de Heráclito nos encontramos con Parménides que plantea que al contrario la realidad no es dinámica no es cambiante que la realidad es más bien estática no es el movimiento ni el cambio que hacen que las cosas sean reales sino que son simples apariencias que percibe el ser humano de una realidad que es UNA Y ÚNICA por eso el distinguía en el ámbito de la realidad entre el ser y el no ser es decir las cosas son únicas y una, no existe una variación en los seres sino que son uno y únicos . A PARTIR DE ESTOS PLANTEAMIENTOS CONTRADICTORIOS, APARENTEMENTE, serán RETOMADOS POR PLATÓN Y ARISTÓTELES. Toman un poco de Heráclito un poco de Parménides harán alusión a todos estos presocráticos para crear su propia escuela filosófica. No son los únicos, pero son bastante significativos estos PRESOCRÁTICOS. Con ellos se cierra un gran capítulo en la filosofía que son los filósofos que se centran en la naturaleza para elaborar una reflexión sobre la realidad la naturaleza el origen de la vida. Recién a partir de SOCRATES es donde formalmente se pone puntualmente el origen de la filosofía como tal. Porque SOCRATES considerado dentro del pensamiento filosófico como el primer filósofo, no porque antes no hubiese filósofos sino porque Sócrates de algún modo pone las bases de lo que será la filosofía tal como hoy se le conoce. **UN SABER, UN PENSAMIENTO QUE BUSCA COMPRENDER LA REALIDAD, PERO QUE TAMBIÉN BUSCA COMPRENDER COMO ES EL SER HUMANO COMO TAL**

Fuente: SEA. Sistema de Educación abierta. Filosofía Décimo 1: Guía para el autoaprendizaje. 1 edición. México.2017. Cargado A SCRIBD por: **Juan Sebastian Mahecha**. May. 8, 2019

LECTURA DOS

TÍTULO DE LA LECTURA

LA FILOSOFÍA PRESOCRÁTICA

Comenzamos esta lección sobre las etapas de la filosofía antigua y hablando de la primera de todas ellas: la **etapa Presocrática**.

Por filosofía presocrática se entiende el conjunto de pensadores, que compartían una filosofía común, inauguran la filosofía moderna, al recurrir a la razón como camino para llegar a la verdad, prescindiendo de explicaciones religiosas, y que son **anteriores a Sócrates**. Su objetivo era encontrar el **origen de todo lo que hay, el porqué de las cosas, la causa y esencia del mundo**.

PRESOCRÁTICOS: LOS JONICOS O ESCUELA DE MILETO

Tales de Mileto (c. 625-c. 546 a.C.)

Fue un filósofo griego nacido en Mileto, el padre de la filosofía griega, y **uno de los siete Sabios de Grecia**, llegó incluso a predecir un eclipse de sol que ocurrió el 28 de mayo del 585 a.c.(antes de Cristo), y se piensa que introdujo la geometría en Grecia. Pues bien, para este pensador, el principio original de todas las cosas es **el agua**, de la que todo procede y a la que todo vuelve otra vez.

Anaximandro (c. 611-c. 547 a.C.)

Filósofo, matemático y astrónomo griego, nacido en Mileto y discípulo de Tales Este pensador, descubrió la oblicuidad de la eclíptica, e introduce el reloj de sol en Grecia. También fue el inventor de la cartografía. Afirma que el origen del Universo es producto de la **separación de opuestos** desde la materia primaria.

ANAXIMENES (570-500. A.C)

Afirma que el AIRE es el elemento primario de donde surge todo. Para explicarlo, recurre a las naciones de condensación y rarefacción. A partir de estos dos procesos, el aire se transforma, transforman el aire, en materias sólidas (Cuando se enfría), así como en agua y fuego al (Rarificarse)

ESCUELA PITAGÓRICA

Siguiendo con esta lección sobre etapas de la filosofía antigua y sus representantes hablaremos ahora de uno de los filósofos más destacados y que creó una escuela propia Pitágoras (c. 582-c. 500 a.C.).

Filósofo y matemático griego, nacido en la isla de Samos, Pitágoras, que considera que el origen de todo lo que hay son los principios matemáticos y en especial: *los números*. *El número es la esencia* de todas las cosas. Esta escuela, considerada secta, creía en la inmortalidad y en la transmigración del alma. Pitágoras llegó a afirmar que se acordaba de todas sus vidas pasadas.

ESCUELA DE ELEA

Los principales representantes de esta etapa de la filosofía antigua son:

Heráclito de Éfeso, el Oscuro (c. 540-c. 475 a.C.)

Filósofo griego, nacido en Éfeso, que afirmaba que el fuego era el origen de todas las cosas, y que, a partir de un proceso de condensación y rarefacción, crea los fenómenos del mundo físico. Todo en la naturaleza, dice, está sometido a cambio. *Todo permanece*, por lo que el **devenir**, forma parte del *ser*, y por lo tanto en la medida en que las cosas cambien, también participan del NO SER.

Parménides de Elea (c. 515-c. 440 a.C)

Filósofo griego, nacido en Elea que defiende la existencia de un SER ABSOLUTO considerando inconcebible el *no ser*, e ilimitado. Afirmaba que el cambio no existe en realidad, ya que las cosas naturales, no son más que apariencia, y que el verdadero ser no puede ser conocido a través de los sentidos, sino por medio de la razón.

Empédocles (500 al 428 a.c.)

Filósofo griego, estadista y poeta, discípulo de Pitágoras y Parménides. Afirmaba que todas las cosas están compuestas de 4 elementos: Tierra, aire, fuego y tierra y que el amor y odio, dos fuerzas activas y opuestas, actúan sobre estos 4 elementos, combinándolos y separándolos, siendo toda la realidad CÍCLICA

Anaxágoras (c. 500-428 a.C.)

Filósofo griego, nacido en Clazomenae. Introduce la noción de *nous*, razón y defiende la existencia de infinitos átomos que fueron ordenados por el principio o *Nous*, que da forma a todo lo que hay.

Atomistas, escuela representada por Demócrito

Demócrito (460-370 a.c.) fue un filósofo griego que desarrollo la teoría atomista del universo, según la cual, todas las cosas están compuestas de partículas diminutas, invisibles e indestructibles de materia pura, que se mueven en espacio vacío infinito y la creación del mundo es el resultado de movimientos giratorios de los átomos en el espacio que chocan, y forman la materia.

AFIANCEMOS LA TEMATICA DE LOS PRESOCRATICOS OBSERVANDO LOS SIGUIENTES VIDEOS.

<https://www.youtube.com/watch?v=0F157PRtBXQ&t=50s>

<https://www.youtube.com/watch?v=VPEgyq1hk5A&t=208s>

ACTIVIDADES

ACTIVIDAD

Desarrolla el siguiente taller:

1. Elaborar un resumen de la primera lectura
2. ¿Qué aprendiste de esta lectura que te halla inquietado y como lo puede describir?



INSTITUTO UNIVERSITARIO DE CALDAS

"Dignificando la escuela transformamos el mundo"

3. De la lectura dos. Escriba una característica de cada una de los representantes de la escuela presocrática: Jónicos, Pitagórica, Elea y atomistas

Instituto Universitario de Caldas Sitio

web: iuc.edu.co

GUÍA DE TRABAJO VIRTUAL

4. ¿Cuál es la diferencia entre mito y logos
5. Realice un análisis y síntesis de los videos
6. Explique brevemente porque podemos afirmar que con los presocráticos no solo surgió la filosofía sino también la ciencia siendo los precursores del pensamiento actual

CRITERIOS DE EVALUACIÓN Y PLAZOS DE ENTREGA

El trabajo debe entregarse 23 de julio de 2021. Sin embargo, se da un Plazo máximo de entrega hasta el miércoles 28 de julio de 2021

Puede ser en Word o como le quede más fácil hacerlo

INFORMACIÓN DE CONTACTO

DOCENTE 1

Nombre: Héctor Manuel Betancourt Lopez

☐ Grupos: Décimo 10.1, 10.2, 10.3, 10.4, y 10.5

☐ Correo: ensayosiucfilosofia@gmail.com

☐ Teléfono: 3104721965

Instituto Universitario de Caldas

Sitio web: iuc.edu.co